

知事と区市町村長との意見交換（北区）

令和1年10月2日（水）

14時20分～14時40分

○行政部長 それでは早速ですが、意見交換を始めさせていただきます。冒頭、知事から一言お願いいたします。

○知事 花川区長、どうも今日はありがとうございます。座ったままで恐縮でございます。今、スポーツメガイベントが次々とラグビー、来年の2020大会と進んでおりますけれども、今日は長期戦略という観点から、北区のお考え、ビジョン等を伺わせていただきたいとお声を掛けさせていただきました。限られた時間ではございますが、長期にどうあるべきなのか等、東京都に対して、また北区のお考えをお聞かせをいただければと存じます。よろしくお願いいたします。

○行政部長 では花川区長、よろしくお願いいたします。

○北区長 今日はこのような意見交換の場を設けていただいたことに、心から感謝申し上げます。本日は2点、御要望をさせていただきます。

まず1点目は水辺空間の環境整備についてであります。北区は荒川、隅田川、石神井川、新河岸川の4つの河川に恵まれ、豊かな水辺空間を形成し、区の魅力の一つとなっております。基本構想の中でも「人と水とみどりの美しいふるさと北区」を将来像として掲げています。

そのうち隅田川については、一層の有効活用に向けテラス護岸、これ私の散歩道なんですけども、河川管理通路と街中の公園や緑地等の憩いの拠点と連続的なネットワークを構築し、平常時の利用とともに災害時の避難路として連続的な利用を図っていきたくと考えております。つきましては隅田川流域河川整備計画に基づき、テラス整備を積極的に推進をしていただきたいと思います。

また石神井川については、自然環境資源として区内の水と緑のネットワークを形成する重要な河川で、都市の豊かさや潤いを生む貴重な水辺空間となっております。

しかし、残念ながら石神井川の下流区間では悪臭が発生しており、区としましては様々な対策にも取り組んでいますが、抜本的な改善にはいたらない状況です。石神井川の水質改善は東京湾の水質改善にも寄与するものであり、つきましては石神井川流域全体の下水道の合流改善や、水面の清掃の充実等、一層の環境改善の取り組みについて御検討をお願いしたいと思います。

なお、王子駅前に新庁舎を建設する際には河川環境の改善と共に、川にふたをかける等、周辺のアクセス性の向上も図ってまいりたいので、その際には御協力をお願いをいたしたいと存じます。

2点目は高齢者の雇用対策についてであります。北区は23区中、高齢化率がナンバーワンとなっておりますが、その8割以上が元気高齢者です。私自身84歳、最高齢の区長ですが、毎日元気に区内を駆け回っています。人生100年時代と言われる時代ですが、私自身の経

験からも、いくつになっても元気で生き生きと活動するためには、役割を持ち、やりがいを感じながら生活することが大変重要と考えています。

北区においては高齢者のボランティア活動等も推進をしていますが、就労を求める声が多いのも事実です。区といたしましても、新たな就労機会の創出にも取り組んでおりますが、ぜひ東京都においても広域的な観点も踏まえた高齢者の雇用対策に力を入れていただきたいと思っております。

最後に話は変わりますが、北区が飛鳥山に居を構えた渋沢栄一が新紙幣に採用されるとともに、2021年の大河ドラマの主人公に決定するという、嬉しい出来事がありました。これですけどね。

ええ。北区として、また渋沢翁の功績を発信すると共に、ドラマに合わせた取り組みにも力を入れていきますので、東京都からもぜひ御支援をお願いいたします。

最後に、今後ともこうした意見交換の場の継続と共に、区民ファーストの視点に立って、今回の意見も踏まえて具体的事業の展開を要望していききたいと思います。よろしくお願いいたします。

○知事 渋沢栄一の偉業というのは本当に東京の、また日本の発展に即繋がったことが余りにも多くて、あれもこれもよくこれだけなさったなどに関心する他ありませんし、そのレガシーを受けて、東京がこれだけ発展していることに改めて感謝申し上げたいと思っております。

花川区長からいくつか御要望も含めてお話がございました。隅田川のテラス整備が冒頭にございまして、堤防の耐震性と親水性の向上目的に河川沿いの土地利用、それから川へのアクセス等の状況を考慮しながら、都としても進めているところであります。

具体的には神谷3丁目地区での修景工事、それから今年度の末でありますけれども、隅田川の北区の区間のうち約6割がテラスの整備ができるという、そういう手はずとなっておりますので、ぜひ楽しみにしていただきたい。

○北区長 毎日散歩しております。

○知事 確認して工事のチェックもされて。そうですか。あと植栽やブロック舗装等、テラスの整備は積極的に進めておりますので、工事の進捗状況等、御報告いただければと。

それから石神井川の環境の改善でございますが、週に2回水面の清掃を行って、河川環境の保全を行っているということ。それから北区と都からなります臭気対策の検討会、見せていただいております。技術的な助言を行わせていただいで、北区が実施されておられる浚渫や水質調査等への財政的な措置も行わせていただいでいるところであります。

改めて注視されている合流式の下水道ですけども、降雨初期の、特に汚れた下水を貯留する施設の整備を、今推進をしているところでございます。やはり140万ルーペがこれで整備ができるということで、工事も着々と進めております。石神井川の環境改善に取り組んで地域に親しまれる、そのような水辺の空間を創出していきたくて考えております。

それから高齢者ですけども、高齢者が元気に年を取るというのは、人類の究極の悲願とも言え、よって長期の戦略ビジョンの中にも3つのCというのを入れさせていただきました。

1つがコミュニティ、地域。1つがチルドレン、子供。そして3つ目が長寿と日本語になるんですが、長寿は日本のブランドだと。ということで、国際語にしていきたいと意気込んでいるところであります。ぜひ北区も長寿のまちということで、区長を見よというので、ぜひアピールしていただければと思います。

そうは言っても東京しごとセンターで就職に関する相談、カウンセリングをしたり、またセミナー等も実施をして、職業能力開発センターで高齢者向けの公共職業訓練の実施をいたして、高齢者の就業を後押ししているかと存じます。

それから昨年度から再就職へ向けた学びの場の提供ということで、東京セカンドキャリア塾を行っております。企業にまた短期的に派遣をいたしまして、そこから就業の機会を提供するというような幾つかの工夫もさせていただいております。今申し上げたのは、東京キャリアトライアル65というネーミングになっているところでございます。

今は年齢に7掛けでと、いろいろ言われる時代で皆元気ですし、その力を有効に活かして、先だって政府の方が、やれ老後は2,000万円必要だとかなんか言ってますけれど、ただ稼ぐだけじゃなくて、自分はその社会の中で居場所があって、そしてそれが認められるんだと、それが報酬という形であったり、それからボランティアの形であったり、いろいろあるかと思いますけれど、やはり長寿というのは、その環境を整えることは、東京の発展にとっても、増々高齢化がどこよりも早く進むのがこれからの東京でございまして、ぜひ北区の皆様方とも連携しながら進めていきたいと思っております。

○行政部長 区長、よろしいでしょうか。

○北区長 前区長が10月13日で99歳です。元気ですよ。元気なんです。ですから北区は特に、この花川も負けずにと考えていますけども、ぜひ御理解いただいてよろしくお願ひいたしたい。

○北区副区長 先ほど川のお話をさせていただきました。北区の面積が20.6平方キロちょっとぐらいあるんですけれども、そのうちの約2割、18%が川の水面ということであります。江戸東京が歴史的には東洋のベネチアと言われてきました。

北区をぜひ水の都東京北区というようにしたいと思っております。そのためには親水性をさらに増して、区民の皆さんが、その川と親しむ、そういう空間を区としても、ぜひ創出していきたいと思っておりますので、ぜひとも御支援をお願いできたらと思っております。

葛飾区が災害対策用に水陸両用車を導入したという話がありましたけれど、北区としてはぜひ船を持ちたいと思っております。そうした時にも御支援をいただけるとありがたいなと思っております。

渋谷プロジェクトの、今、始動し始めまして、深谷とあと東京商工会議所、そちらとも一緒になりまして、ドラマが決まったということも非常に追い風の中で、今までなかなか23区の中で、そういう形で大河ドラマが取り上げられることってなかったと思うのですが、それを積極的にPRして北区を売っていきたいと思っておりますので、ぜひそこも御支援をいただきたいと思っております。

もう一点高齢者の件で、北区が来年度、いきいき活動センターというのを立ち上げようと思っております、ワンストップで相談から就労の斡旋から講座からやっていきたいと思っております、先ほどお話もいただきましたけれども、やっぱり生きがい、やりがいがある社会に自分の役割があるということが、非常に長生きするうえでもプラスになると思っておりますので、そこもぜひ東京のモデルというような形で、花川区長を筆頭に進めてまいりたいと思っておりますので、どうぞよろしく願いいたします。

○行政部長 それではそろそろお時間になりますので、最後に知事から一言お願いいたします。

○知事 いくつかの課題を共有させていただきました。また渋沢栄一プロジェクトは大変楽しみにいたしております。また東京都と北区、この渋沢プロジェクトで連携できるところ、模索していきたいと思っております。今日はありがとうございました。

○行政部長 意見交換を終わらせていただきます。ありがとうございました。